

Profil des participants de l'atelier

L'atelier a débuté à 10h10, à l'Université Saint-Paul, par l'intervention de Jean-François Rioux, directeur de recherche à la Chaire Raoul-Dandurand et professeur à l'Université Saint-Paul. Mr Rioux a ouvert sous le cadre et le contexte de l'atelier. Il a rappelé un certain nombre d'événements qui ont eu lieu en Afrique au cours de la dernière décennie comme la nouvelle Union Africaine, la participation de l'Afrique dans la lutte contre le terrorisme international, la renouveau de Montréal et les relations de ce lieu sur l'Afrique et aussi le Nouveau Partenariat pour le Développement de l'Afrique (NEPAD). L'atelier tenu dans le cadre de la Chaire Raoul-Dandurand en Études Stratégiques et Diplomatiques.

ANNEXES : COMPTE RENDU DE L'ATELIER DE TRAVAIL SUR LES ORGANISATIONS RÉGIONALES AFRICAINES DANS LA PROMOTION DE LA PAIX ET DE LA SÉCURITÉ EN AFRIQUE : QUELLES OPTIONS D'APPUI POUR LE CANADA ?

Afrique

Après l'intervention de Mr Rioux, l'atelier s'est poursuivi avec une présentation de Monsieur Jean-François Rioux, directeur de recherche à la Chaire Raoul-Dandurand, qui a constaté que les conflits ne sont pas propres au continent africain. Cependant, un peu partout dans le monde, des populations vivent dans des situations de conflit : en Europe, en Asie, en Amérique Latine et bien sûr en Afrique.

Université Saint Paul
Ottawa, 22 mars 2002

Rapporteurs
Katia GAGNÉ
Et
Modibo KEÏTA

Le rôle des organisations régionales pour la promotion de la paix et du développement a été discuté lors de l'intervention de Mr Ba. Avec la participation de Monsieur Ba, directeur de la Chaire Raoul-Dandurand, les participants ont constaté que les organisations régionales n'ont pas pu répondre aux attentes en Afrique. Cependant, malgré tout, certaines d'entre elles ont pu obtenir de bons résultats encourageants. Tel est le cas de l'Organisation de l'Unité Africaine (OUA) dans le conflit entre l'Éthiopie et l'Érythrée. Sur le plan régional, c'est la Communauté Économique de l'État de l'Afrique de l'Ouest (CEAO) qui a été la plus efficace. Elle a mis en place la structure la mieux adaptée en force d'interposition (FSCOMCO) capable de la structure la mieux adaptée avec des initiatives très encourageantes en Libéria, en Sierra Leone et en Côte d'Ivoire. Toutefois, il a souligné au passage la nécessité des moyens humains et financiers de la CEAO sans oublier les dialogues politiques qui interviennent dans la résolution des conflits.

Après Mr Ba, la nouvelle Union Africaine peut être considérée comme un espoir dans la résolution des conflits en Afrique. Mais en regard aux expériences du passé, des efforts doivent être consentis pour intégrer les trois niveaux d'action : local, gouvernemental et supra-régional. La société civile devrait être davantage impliquée à la gestion des conflits. Les organisations régionales ont l'avantage de la proximité face à des conflits régionaux. Elles peuvent aider localement à évaluer l'urgence des conflits. Il faut toutefois aider les États africains à se doter des capacités et des moyens pour assurer leur sécurité domestique et garantir la sécurité régionale.